

DESAFÍOS DE CIUDAD

Cambio de actitud



Carolina Katz
 Arquitecta y académica UC



FRANCISCO JAVIER OLEA

Al toparme por casualidad con un escrito sobre las razones de la caída del Imperio Romano, no pude no pensar en Chile y en nuestra permanente lucha contra la adversidad: terremotos, tsunamis, incendios, erupciones volcánicas, inundaciones. Su autor, el historiador belga David Engels, declara que grandes civilizaciones como Roma no sucumben jamás ante amenazas externas, pero sí a la falta de confianza interna. Pues, sostiene, “no hay que subestimar la resiliencia psicológica y creativa de los individuos (...); el hombre puede ser víctima de la naturaleza, pero, por sobre todo, solo él es autor de su propia vida y decide cómo enfrentar el mundo que lo rodea”.

La historia de la civilización y sus avances son fruto de la búsqueda por superar dificultades. Al respecto, Engels comenta que “las epidemias no solo generan

“No hay que subestimar la resiliencia psicológica y creativa de los individuos (...) el hombre puede ser víctima de la naturaleza, pero, por sobre todo, solo él es autor de su propia vida y decide cómo enfrentar el mundo que lo rodea”.

pesimismo, sino también creatividad (...) las catástrofes no solo el abandono, sino además la resiliencia, y la amenaza lleva a retomar el control”.

Pienso con optimismo en los problemas enfrentados y sus respuestas: el covid-19 y las vacunas, los terremotos e incendios y la capacidad de pobladores y gobiernos de reconstruir. Así también veo la amenaza de la delincuencia como la oportunidad para retomar el control de una vida más tranquila, segura y libre.

A la vez, lamento oír más excusas que acciones. Abundan los “no se puede” o “es complicado”, incluso los “imposible”. Todos somos conscientes de las importantes barreras que en muchos ámbitos debemos superar (burocracia, “permisología”). No obstante, no olvidemos que nosotros mismos establecimos las reglas del juego, no con el fin de justificar nuestra inactividad, sino, por el contrario, para avanzar y solucionar las dificultades.

En este sentido, debemos

apoyarnos en las fortalezas de nuestras instituciones y normas: dar continuidad a lo que sirve y mejorar lo que no, confiar en las políticas que dan buen resultado para darles estabilidad y así lograr progresar.

Chile no necesita mil nuevas medidas, necesita un cambio de actitud. En nuestras manos están todas las posibilidades. Al respecto, Engels escribe: “La energía de construir, mantener y defender una sociedad (...) no viene del exterior, sino del interior”. VD